



Gabriel González Videla

La Región de Coquimbo ha sido, desde siempre, cuna de grandes hombres y mujeres. A lo largo y ancho de sus tres provincias nacieron personajes que, gracias a su talento e iniciativa, dieron a conocer nuestra tierra a Chile y el mundo. Otros, sin ser originarios de nuestro territorio, hicieron aportes en la zona que han sobrevivido en la memoria de sus habitantes.

El extinto ex Presidente de la República, Gabriel González Videla, nació en La Serena, el 22 de noviembre de 1898. Estudió en el liceo de esta ciudad; para luego graduarse en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile. Representando al Partido Radical, en 1946 fue elegido Presidente de Chile. Durante su gobierno se llevaron a cabo grandes obras: la Compañía de Accres del Pacífico; la fundación de minerales de Paipote; la Empresa Nacional de Electricidad y la Industria Azucarera Nacional, entre otras. Pero una de sus preocupaciones principales fue el embellecimiento de su ciudad natal. Así en La Serena se levantaron hoteles, escuelas y colocaron estatuas en la Alameda. Además estructuró el conocido Plan Serena. Es decir, dio los primeros pasos en la conformación de la que hoy se proyecta como la nueva capital turística de Chile.

En el año de 1831 se descubrió en la zona de Coquimbo, el mineral de Tamaya, que dio riqueza y fama a nuestra

región. En este marco, fundamental fue el aporte del francés Carlos Lambert.

Este introdujo en Chile los hornos de reverbero y de refina, que iban a originar una verdadera revolución en la técnica de explotación del cobre. Así, el material cuprífero pasó a tomar el liderazgo en la producción minera del país.

En otro plano, a lo largo de una más que centenaria tradición histórica, la IV Región ha ocupado un lugar privilegiado en el mundo de la literatura. Es así como logró consagrarse como cuna de grandes hombres de letras que, muchas veces inspirándose en su mar generoso, unos valles que marcan el contraste con certos áridos y en el espíritu de su gente, recibieron el reconocimiento nacional e internacional, acrecentando el prestigio cultural de la nación.

A la cabeza de una larga lista de nombres destacados en el plano literario, se encuentra la poeta Gabriela Mistral. Ella nació en Vicuña, en pleno corazón del Valle de Elqui, en 1889. Sus padres le dieron el nombre de Lucila Godoy Alcayaga. Vivió, así, toda su infancia humilde en íntimo contacto con la naturaleza, como una niña más del valle.

Cuando comenzó a escribir los primeros versos, modificó su nombre por el seudónimo que le cambió también la vida, hasta llegar a convertirse en el primer poeta de la lengua castellana, en recibir el Premio Nobel de Literatura, en 1945. Esta mujer, mezcla de ternura y fuerza, dio a conocer universalmente nuestra tierra. Obtuvo cinco años después del galardón mundial, el Premio Nacional

de Literatura. Murió en 1957, en Estados Unidos; pero continúa en alma con nosotros. Sus restos descansan hoy, en una sepultura definitiva, en Monte Grande, en el Valle de Elqui; cumpliéndose así su última voluntad.

Víctor Domingo Silva es parte de un grupo selecto de escritores con sensibilidad social. Dotado de una especie de espíritu tolstiano, se autodefinió como revolucionario, pero más bien fue un artista que hizo propia la tragedia ajena. Aunque comenzó como poeta lírico, extendió su labor literaria al cuento, la novela y el teatro. Así obtuvo el Premio Nacional de Literatura en 1954.

Este talento de las letras también es hijo de nuestra región. Nació en Tongoy en 1882 y murió en Santiago a los 78 años.

Carlos Mondaca nació en Vicuña, en 1881, como poeta neorromántico, sus obras estuvieron impregnadas de tristeza y melancolía; tiene poemas enteros destinados a la miseria ajena.

Realizó estudios humanísticos en el Seminario de La Serena; luego viajó a Santiago a cursar la carrera de Derecho; pero terminó obteniendo el título de profesor de castellano.

A pesar de la nostalgia que manifestó siempre por su región, se estableció en la capital, llegando a ser vicerrector de la Universidad de Chile y cabeza del Instituto Nacional. Murió en Santiago en 1928.

La ciudad de La Serena fue cuna, en 1878, de otro poeta destacado, Manuel Magallanes Moure. En su actividad literaria, hizo crítica periodística, escribió reportajes; pero sobre todo publicó versos.

En sus obras, no fue influido por las tendencias modernistas de la época. Junto a su amigo Pedro Prado, pasó a formar parte del grupo de "Los Diez", formando parte de la historia literaria de Chile.

Manuel Concha fue escritor y periodista. En sus libros, siempre estuvieron presentes temas tradicionales de su IV



Gabriela Mistral

Región. Se lo recuerda como un excelente profesional de la pluma; tanto en lo que se refiere al lenguaje, como en la fábula. Entre sus obras se distinguen: "Crónicas de La Serena" y "Tradiciones serenenses".

Entre los críticos literarios de la generación de 1927, una de las figuras más representativas fue Ricardo Latcham. Hijo de un ingeniero británico y de una conocida dama ovalina, nació en La Serena en 1903. En su labor de escritor, se preocupó de los problemas sociales de los trabajadores de los yacimientos mineros de la II Región. A través de un buen manejo de los recursos irónicos, trató el tema de las discriminaciones entre el personal nativo y el extranjero.

En 1927, por motivos políticos, debió abandonar el país. Durante su permanencia en España, estudió letres con el crítico Antonio Rubio.

Fernando Binvignat nació en 1903. Fue un poeta de tendencia tradicional; destacándose como lírico de rica vena humana. Permaneció en su tierra coquimbana, durante toda la vida. Allí, contribuyó a formar generaciones de vates y prosistas que aún lo consideran un líder indiscutible. Antes de su muerte, en 1977, obtuvo el Premio Regional de Literatura.

Como ellos, otros hombres ilustres de la IV Región dieron brillo a las letras chilenas y consagraron a La Serena, como la "ciudad de las letras". Entre estos sobresalen también: Adolfo Valderrama, médico y poeta; Ruperto Marchant, poeta; Pablo Garriga, poeta y autor de obras de teatro; Augusto Winter, poeta; Arturo Ossandón, periodista y poeta; Jorge Gustavo, poeta y ensayista; Benjamín Morgado, poeta y autor teatral; Hugo Silva, periodista; Narciso Troncador, poeta; Julio Vicuña Cifuentes, poeta y ensayista; Roberto Flores, poeta y Enrique Molina, filósofo y primer rector de la Universidad de Concepción.

Los grandes hombres de la región que legaron su patrimonio [artículo] Andrea Meléndez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Meléndez, Andrea

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los grandes hombres de la región que legaron su patrimonio [artículo] Andrea Meléndez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)